

- 1 CHILE  
Educación en derechos humanos
- 2 ECUADOR  
Frontera se calienta
- 4 REPÚBLICA DOMINICANA  
Popular presidente en dificultades
- 5 PUERTO RICO  
Contra avance del cemento
- 6 AMÉRICA LATINA  
Salud es responsabilidad colectiva
- 7 PERÚ  
Luces y sombras en derechos humanos
- 8 ARGENTINA  
Hijos de represores
- 10 MÉXICO  
Jueces amenazados de muerte
- 11 GUATEMALA  
Baño de sangre en seis cárceles
- 12 AMÉRICA LATINA/CARIBE  
Campesinos en riesgo de extinción

Noticias Aliadas es un boletín quincenal, que ofrece información y análisis sobre el acontecer de América Latina y el Caribe con énfasis en los temas que afectan a las poblaciones excluidas de la región.

## noticias aliadas

Producido por Noticias Aliadas, una organización no gubernamental con sede en Lima, Perú, que desde hace más de 40 años produce información y análisis independiente y confiable. Nuestro objetivo es visibilizar los problemas y situaciones que transgreden los derechos humanos de las poblaciones excluidas y menos favorecidas de América Latina y el Caribe.

Además del boletín, ofrecemos otros recursos informativos: un sitio web, informes especiales y servicios de e-mail gratuitos. Para mayor información sobre nuestros productos y servicios, vea la contracarpeta de este boletín.

**Directora:** Raquel Gorgatte Lourte  
([rgorgatte@noticiasaliadas.org](mailto:rgorgatte@noticiasaliadas.org))  
**Jefa de prensa:** Elsa Chanduvi Jaña  
([elchanduvi@noticiasaliadas.org](mailto:elchanduvi@noticiasaliadas.org))  
**Editoras:** Cecilia Remón Amaz, Leslie Josephs  
**Edición gráfica, diagramación y producción:** William Chico Colagna, Carlos Zúñiga Izquierdo  
**Impresión:** Ediciones Asenave E.I.R.L. Jr. Carlos Gonzales 256, Lima 32, Perú (511) 452 4239

Noticias Aliadas  
Av. San Felipe 913 Lima II, Perú  
(511) 265 9014 Fax: (511) 265 9186  
[postmaster@noticiasaliadas.org](mailto:postmaster@noticiasaliadas.org)  
[www.noticiasaliadas.org](http://www.noticiasaliadas.org)  
[www.latinamericainfo.org](http://www.latinamericainfo.org) (en inglés)

Si tiene interés en reproducir información de Noticias Aliadas, sírvase contactarse con Patricia Díaz a [pdiaz@noticiasaliadas.org](mailto:pdiaz@noticiasaliadas.org)



Memorial en Villa Grimaldi, ex centro de detención y torturas durante dictadura militar en Chile, convertido en espacio de educación en derechos humanos.

CHILE  
Maxine Lowy desde Santiago

## Educación en derechos humanos

Por fin se materializan históricos programas, pero no sin obstáculos.

"Recién ahora, a 15 años de la asunción del primer gobierno de la Concertación Democrática, está Chile en un momento más propicio, y menos conflictivo para enseñar los derechos humanos en las aulas de clase. Pero aún nos cuesta hacer la escuela y la cultura escoir democrática", afirma Patricio Oyarzún, quien trabaja el tema en el Ministerio de Educación.

La educación en derechos humanos como piedra angular de una "cultura verdaderamente respetuosa de los derechos humanos", fue una de las recomendaciones de la Comisión Nacional de la Verdad y Reconciliación, que en 1991 documentó las sistemáticas violaciones a los derechos humanos cometidas durante la dictadura (1973-90).

Su sucesora, la Corporación Nacional de Reparación y Reconciliación, publicó tres libros sobre currícula en derechos humanos, titulados Biblioteca de Derechos Humanos. Sin embargo, el Ministerio de Educación no llegó a aplicar en la práctica la abundante literatura sobre educación en derechos humanos que existía en Chile.

Con el gobierno del presidente Patricio Aylwin (1990-94), el primer gobierno democráticamente elegido en 18 años, se inició una radical reforma educativa de las escuelas públicas y subsidiadas de la nación. El nuevo modelo dividió la currícula en Objetivos Verticales, que abarcan las áreas cognitivas del aprendizaje, y Objetivos Transversales, que comprenden valores, tales como resolución de conflictos y derechos humanos, y su aplicación fue dejada a la discreción y metodología de cada docente.

Pero no faltaron las dificultades y los obstáculos.

"Las violaciones a los derechos humanos no fueron una verdad asumida. Por lo tanto, los profesores tampoco han sido formados en la doctrina de los derechos humanos. Esto determina que los profesores que teóricamente deberían ser los que desde sus propias asignaturas, a través de la transversalidad, asuman el tema de los derechos humanos, en la práctica no están capacitados para transmitirlo", afirmó Jaime Prea, director del departamento de derechos humanos del Colegio de Profesores de Santiago.

Prea indicó además que muchos de los maestros que han abordado el tema de los derechos humanos se han quejado ante el sindicato de que algunos padres de familia

y directores de escuela, que ven los derechos humanos como un tema de índole política, los han presionado a no tocar el tema.

Desde el inicio del gobierno de Aylwin, varios maestros de primaria y secundaria de Santiago empezaron a introducir material educativo en derechos humanos, independientemente del Ministerio de Educación. Uno de los primeros fue un programa desarrollado por Amnistía Internacional (AI)-Chile, que capacitó a maestros de inicial y primaria en 17 escuelas de la municipalidad de La Florida, en el sur de Santiago, de 1992 a 1995.

En 1994, las organizaciones de derechos humanos formaron el Foro de Instituciones de Educación en Derechos Humanos en un intento por persuadir al gobierno de que incorporase los derechos humanos en la currícula escolar. Verónica Romo, directora de educación inicial de la Universidad Central, representó a AI en el Foro. Romo recuerda que "la respuesta del gobierno fue positiva, pero sentimos que nuestras propuestas se quedaron guardadas en una gaveta del Ministerio de Educación".

Oyarzún, encargado del área de derechos humanos de la Unidad de Apoyo a la Transversalidad del Ministerio de Educación, dice a los críticos que los derechos humanos son material obligatorio para las escuelas y que el actual gobierno está decidido a alentar el cumplimiento de ese requisito.

El funcionario anunció que en octubre, el Ministerio de Educación, en conjunto con la Municipalidad de Peñalolén, en el sur de Santiago, legendaria por la resistencia de su población a la dictadura, lanzará un programa de capacitación, empleando como herramienta pedagógica el Parque por la Paz, ubicado en las instalaciones de lo que fue el campo de detención y tortura Villa Grimaldi.

En 20 horas lectivas, 40 maestros de ciencias sociales de escuelas secundarias de las cuatro municipalidades del sur de Santiago adyacentes al Parque de la Paz recibirán capacitación sobre cómo incorporar el estudio de los derechos humanos en los diversos cursos que dictan.

La primera fase consistirá en aspectos teóricos concernientes a la introducción de los derechos humanos en la currícula y el análisis de los cambios políticos, sociales, económicos y culturales en Chile desde los años 70. La segunda fase dará a los maestros conceptos sobre la relación de la memoria con el estudio de la historia y el uso del testimonio como fuente bibliográfica. Durante la última fase del programa, los maestros aprenderán a guiar a sus estudiantes por un paseo educativo en los terrenos del Parque de la Paz.

Romo, que supervisó el proyecto de derechos humanos para inicial y secundaria de AI en 1992, cree que "los estudiantes de primer año de la universidad no conocen lo que pasó en este país. El haber partido tan tarde, hace que sea más difícil recuperar el tiempo perdido", dijo.

El 11 y 12 de agosto, la Corporación Parque de la Paz, integrada por sobrevivientes y familias de las 280 personas que murieron en Villa Grimaldi, convocaron el seminario internacional "Un Museo para Villa Grimaldi: Espacio para la memoria y la educación en derechos humanos". Funcionarios gubernamentales comprometieron su apoyo para la creación de un museo, mientras que representantes de programas similares en otros países compartieron sus experiencias con los chilenos.

Rodrigo del Villar, que estuvo preso cuatro meses en Villa Grimaldi en 1975, es el actual presidente de la Corporación Parque de la Paz, y habló en el seminario: "El camino que todos juntos iniciamos hoy es producto de la lucha permanente para que la memoria histórica del país no sea enterrada".

"La memoria y la educación en derechos humanos es el mejor legado que podemos entregar a nuevas generaciones de chilenos para que el 'nunca más' sea efectivamente una realidad". □

## ECUADOR

Luis Ángel Saavedra desde Quito

# Frontera se calienta

## Gobierno intenta mantenerse al margen de conflicto colombiano.

La nueva política ecuatoriana con relación al conflicto colombiano y sus consecuencias en el Ecuador ha enfriado sensiblemente las relaciones diplomáticas entre estos dos países y ha desatado una serie de hostigamientos en su frontera común.

Al contrario del ex presidente Lucio Gutiérrez (2003-2005), quien rompió la tradicional neutralidad ecuatoriana frente al conflicto colombiano (NA, Feb. 11, 2004), el nuevo gobierno definió una política de defensa de la soberanía nacional, iniciándose con los pronunciamientos del canciller Antonio Parra Gil, quien en julio demandó a Colombia el cese de las fumigaciones a plantaciones de coca en la línea fronteriza con Ecuador.

## Un vistazo por la región

- 2 NICARAGUA  
Periodista asesinado
- 3 CARIBE  
Sida no cede
- 4 AMÉRICA LATINA/CARIBE  
Mares enfermos
- 5 ECUADOR  
Fin de huelga petrolera
- 9 REP. DOMINICANA  
Prensa alienta rechazo a haitianos

## NICARAGUA

**Periodista asesinado.** Adolfo Olivas Olivas, presidente de la Unión de Periodistas de Nicaragua (UPN), fue asesinado el 14 de agosto en la norteña ciudad de Estelí.

Olivas había sido amenazado de muerte a raíz de una serie de reportajes escritos para el diario *La Prensa* sobre vínculos con el narcotráfico de personas con poder económico en Estelí, y se cree que el asesinato estaría relacionado con las amenazas.

La muerte del periodista se produjo después de una supuesta discusión con el taxista Santos Roberto Oseguera Palacios, cuando lo trasladaba a su casa en Estelí. Oseguera Palacios fue detenido por la policía tres días después del crimen.

La víctima es el tercer periodista asesinado en los últimos dos años en Nicaragua. En el 2004 fueron muertos Carlos Guadamuz y María José Bravo.

—ADITAL